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ACTA SESION ORDINARIA CONCEJO COMUNA DE TALCA 

 

 

                                     Se abre la sesión. 

 

            En Talca, a 21 de Noviembre del Año 2012, siendo las 17:15 

horas, se inicia la sesión ordinaria del Concejo Comuna de Talca, dirigida por la 

Concejal de la I. Municipalidad de Talca, Señora PAULINA ELISSETCHE HURTADO, 

contando con la participación de los siguientes Concejales : 

 

SR. LUIS VIELMA ALFARO 

SR. PATRICIO HERRERA BLANCO 

SR. MANUEL YAÑEZ OLAVE 

SR. RUBEN ALBORNOZ DACHELET 

SR. MANUEL SAAVEDRA ROJAS 

SR. CARLOS RAMIREZ PALMA 

SR. JULIO CHERIF PEREZ 

 

SR. YAMIL ALLENDE YABER    : ALCALDE (S) 

SR. ALEJANDRO SEPULVEDA SEPULVEDA  : SECRETARIO MUNICIPAL (S) 

 

INVITADOS : 

 

DR. HERNANDO DURAN PALMA    :  DIRECTOR COMUNAL DE 

                 SALUD. 

 

 

    Los temas analizados en esta sesión fueron los siguientes : 

 

 

1.-  Aprobación Actas : - Sesión Ordinaria 03 de Octubre 2012. 

                           - Sesión Ordinaria 10 de Octubre 2012. 

                           - Sesión Ordinaria 17 de Octubre 2012. 

                           - Sesión Extraordinaria 31 de octubre 2012. 

 

2.-  Presentación y aprobación Plan Comunal de Salud Año 2013. 

 

3.-  Acuerdo para entregar en comodato propiedad municipal a Junta de 

      Vecinos Francisco Antonio Encina. 

 

4.-  Solicitud de aumento de cobertura de subvención otorgada a Iglesia  

      Metodista de Chile. 
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5.-  Solicitud de exención cancelación derechos de aseo, de : 

 Señora Laura Moya Sepúlveda. 

 Señora Tatiana Sepúlveda Fuentes 

 

 

                               Tabla Complementaria : 

 

 

1.-  Acuerdo para suscribir contrato de la Propuesta Pública : 

 “Reposición Señalética de Calles Sector 2 Centro, de Talca”. 

 

 

    Señor Sepúlveda, se aprueban sin observaciones las 

Actas de fecha 03, 10, 17 y 31 de Octubre 2012. 

 

 

    2° PUNTO :  Presentación y Aprobación Plan Comunal 

de Salud Año 2013. 

 

 

    Señor Sepúlveda, la presentación está a cargo del Dr. 

Hernando Durán. 

 

 

    Dr. Durán, lo que presentará se ajusta a lo que dice la 

Ley, es decir, antes del 30 de Noviembre  se debe presentar y tener aprobado el Plan 

Comunal de Salud. 

 

    Ayer se sostuvo una reunión en la cual la mayor parte de 

los Concejales participó, y desea comentar cual fue la impresión de su equipo de Salud 

que trabaja constantemente con ellos, y dentro de los términos que se habló, es que 

fue una reunión tremendamente humana, muy honesta en cuanto a la participación de 

las personas, que hubo mucha creatividad, se dijeron elementos importantes para la 

comuna, y se debe seguir pensando en ellos de aquí en adelante, fue muy 

enriquecedora, hubo elementos que servirán al trabajo y a cada una de las personas 

que tienen una función determinada, se notó el trabajo en equipo, y ayer sintieron lo 

que han dicho al interior del Concejo, que el trabajar con los Concejales es porque son 

parte del equipo de trabajo, importantísimo es que se tiene un mismo objetivo común, 

que tiene que ver con la Salud de la Comuna, términos como calidez se vio en cada uno 

de los instantes. 
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    Cita una frase, “Lo más que me sorprende del hombre 

occidental es que pierde la salud para ganar dinero, después pierde el dinero para 

recuperar la salud, y por pensar ansiosamente en el futuro no disfrutan el presente, 

por lo que no viven el presente ni el futuro, y viven como si no tuviesen que morir y 

mueren como si nunca hubieran vivido”. 

 

 

    Cuando se lee lo del Dalai Lama, le hace conciencia porque 

muchas veces están preocupados de cosas importantes en la vida, como es el dinero, 

no de la propia salud, y se trabaja en el tema de la salud. 

 

 

    Hay dos días en el que no se puede hacer nada, en el ayer 

ni en el mañana,  pero sí en el día de hoy se puede hacer mucho, por eso deben 

trabajar, sobre todo en equipo. 

 

 

    Los objetivos sanitarios cambiaron, son varios los que 

deben cumplir y se resumen más menos cuales son las perspectiva de Salud a nivel país 

de aquí al 2020, hay  nuevos elementos que cambian la calidad de atención, y en el día 

a día los Equipos de Trabajo se preocupan de mejorar el trato, especialmente con los 

usuarios. 

 

 

    Trabajar en los factores de riesgo, importante el signo 

vital, eso quiere decir que hay que trabajar en todas las etapas del desarrollo de las 

personas, desde el recién nacido hasta el adulto, adulto mayor, que hoy puede llegar a 

tener más de 90 o 100 años. 

 

    El Plan de Salud se enmarca dentro de las políticas del 

Estado, donde todos deben hacer una ideación de lo que se va a realizar el próximo 

año, y para eso se deben centrar en un modelo de atención que es el Modelo de Salud 

Familiar que hoy día es parte del quehacer, este ha sido bastante práctico para 

resolver problemas, especialmente en el caso de Comuna de Talca, se está avanzando, 

considera que aún no han logrado la implementación completa, pero si se ha avanzado 

en varias áreas y que estima ha sido considerable. 

 

    El Plan Comunal de Salud para el año 2013, en la fotografía 

que muestra aparece un matrimonio, un cura, y dentro de todas las áreas, cuando se 

habla de Salud, la espiritual es fundamental, ayuda mucho más a estar cerca no solo de 

Dios sino que de las personas. 
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    La visión es la misma desde hace mucho tiempo, se quiere 

ser una comuna saludable, donde las personas y su familia obtengan una atención con 

un enfoque biopsicosocial enfrentando a todos los actores sociales, esta mirada, deseo 

de ser, está hablando claramente que se tiene que trabajar el modelo de salud 

familiar, donde el desarrollo no solo es de lo biológico donde  aprenden quienes son 

Médicos o Enfermeros, sino que también incluir lo social, lo psicológico con los 

Psicólogos hoy cada uno debe conocer de cada uno de los otros profesionales, entregar 

una buena atención y de mejor calidad. 

 

    Contribuir a mejorar la calidad de vida de todos los 

habitantes de la Comuna de Talca. 

 

    La visión es hacía donde van, y la misión está en relación al 

mandato, el Concejo ha impuesto, ha dicho lo que tienen que trabajar.  El Depto. de 

Salud de la Comuna de Talca tiene el compromiso con las personas, con la familia, y 

comunidad, con una salud integral a lo largo del ciclo vital  individual y familiar a través 

del equipo de salud de cabecera, multidisciplinario, con experiencia técnica, con un 

trato digno, humano, énfasis en el trabajo comunitario y fomentar la docencia en el 

establecimiento en el marco del Modelo de Salud Familiar. 

 

 

    Se debe lograr mejorar la calidad de vida de la gente, y 

para eso hay que tener equipos de personas que estén capacitadas, no con una 

expertes en lo técnico, sino también expertos en el trato, buen trato, para eso están 

trabajando en algo que aparece al final, que está en relación a la docencia, ser 

formadores de otras personas que van a venir a trabajar en futuro con ellos. 

 

 

    En el organigrama aparece en primera instancia el Alcalde, 

Concejo Municipal, después viene el Director Comunal – asesores y en línea directa con 

los Directores de cada uno de los establecimientos, recuerda que son 5 CESFAM, 3 

CESCOF y la Posta. 

 

 

    El organigrama de cada uno de los Centros de Salud, al 

Director del Centro, que está muy apoyado y ayer se hizo mención al Consejo de 

Desarrollo, son parte fundamental en el trabajo que se tiene, la participación 

ciudadana  debe estar contemplada en todo lo que hacen, y están los Encargados de 

Sector o Jefes y los Jefes de los Programas, cada uno de ellos tiene  una función que 

conforman lo que hoy se trabaja en cada Centro de Salud con el Modelo de Salud 

Familiar. 
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    En relación a los grupos poblacionales, comenta que 

reciben recursos por las personas inscritas y que se mantienen atendiéndose en los 

Centros de Salud. 

 

    Ayer mostró la población que se tiene inscrita validada 

para Talca, desde los 0-4 años hay 14.000 niños, de 5-9 años igual cantidad, por tanto 

población de niños hay 28.668 personas, todo ello con el trabajo que se viene hoy día, 

especialmente con ellos en una tarea preventiva, por tanto el saber cifras ayuda 

mucho a orientar actividades para el próximo año. 

 

    Respecto del adolescente, muchas políticas de Gobierno no 

van enfocadas al adolescente, los jóvenes de 17-18 años se alejan totalmente de los 

Centros de Salud, porque en general no se enferman, no reciben vacunas, ni leche, por 

tanto desaparecen del sistema.  Gracias a la aprobación del Concejo, se ha logrado 

tener un Centro de Adolescente, los jóvenes hoy tienen un lugar donde se puedan 

acercar, no solo entre las 08:00 y 17:00 horas, sino que hasta las 20:00 horas, lo que 

considera importante por el tema de sus estudios. 

 

    El Ministerio cuando envía todas las políticas de Gobierno, 

no ha centrado su atención en este grupo que es grande, de los 20-64 años,  son más 

de 114.000 personas, por tanto, gran parte de las actividades que programan, que 

prioritariamente están para el adulto mayor,  y para el niño, dejan de lado a estas 

personas. 

 

    En la gráfica se ve que en ese tramo hay muchas mujeres, 

es decir, la población femenina es grande lo que también es un foco de atención, no 

pudiendo dejar de mirar a la mujer cada vez que se ve a un niño, a la madre que lleva a 

su hijo, pero no se puede dejar de pensar que es mujer, que debe tener ciertas 

prestaciones, la parte preventiva a entregar en todas las consultas. 

 

    En relación al adulto mayor, en cantidad son más de 

20.000 personas, lo que quiere decir que se tiene una población que francamente ha 

ido envejeciendo, lo que también se puede ver en los países desarrollados pero con una 

cultura diferente a la de acá. 

 

    En la tabla se ve 80 y más años, es decir, más de 5000 

personas tienen más de esa edad, que requieren más atenciones en salud, entre más 

adulto más probabilidad hay de enfermar, de ser hipertenso, diabético, además se 

asocia todos los problemas orto articular, artrosis, lumbago, es decir, mucha patología 

en relación a la edad. 
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    Lo que muestra es un pequeño gráfico en relación al grupo 

poblacional, donde se ve que el adulto  20- 64 año es un 60% de la población inscrita 

en Talca, un 15% de niños, de adolescentes un 16%, adulto mayor sobre el 10%. 

 

    La distribución de los Centros de Salud es diferente en 

cuanto a la cantidad de personas, hace mención al Centro Las Américas que es el 

último Centro de Atención de Salud que se formó, cuenta con una población de 20.000 

personas, pero se ha ido incrementando en los últimos años, se partió con 17.000, ha 

ido subiendo, es una población inscrita validada, la diferencia con los otros 

establecimientos es que Las Américas tiene una población bastante vulnerable, que 

hace en su forma de tratar a ellos distinta, son más consultantes, es decir, a pesar de 

tener menos población tiene una tasa en morbilidad – paciente crónico, muy alta. 

 

    El Cesfam de La Florida con 57.000 personas es el motivo 

de porque siempre haya más demanda asistencial, a pesar de tener las mejores 

intenciones de atender a toda esa población, la misma infraestructura no lo permite, y 

de ahí la necesidad de tener el Cesfam de La Magisterio, el que está publicado y se 

debiera ejecutar el próximo año, aunque lo ve el Servicio de Salud.  

 

    Los otros Centros de Salud se ven más menos igual en su 

población en relación a años anteriores, pero el Cesfam Astaburuga tiene una 

población importante,  y hace mención en relación a la Posta, que tiene como un 17% de 

aumento de población inscrita en relación al año pasado. 

 

    La incorporación de más jornadas médicas, un  equipo 

completo encabezado por una Enfermera quien ha realizado un trabajo maravilloso 

dentro del sector, ha permitido que la comunidad se quiera atender dentro del 

establecimiento de la Posta, por tanto, el incremento tiene una explicación clara. 

 

    Muestra el gráfico que ejemplifica cual es la población de 

cada uno de los Centros de Salud y claramente el de La Florida es el que más población 

tiene, pero cuando se tenga el de Magisterio funcionando disminuirá la población, 

pudiendo lograr la salud familiar que se desea para ese sector. 

 

    De conocimiento general indica las tablas poblacionales, 

muestra cómo era la pirámide en 1970, donde habían muchos nacimientos y el grupo de 

adulto mayor era muy bajo, así el año 80 va cambiando, las bases comienzan a 

aumentar, se ve población más joven, en los 90 también se nota más, en el 2005 está 

más rectangular, y la proyección que se tiene para el 2020 es de mucha población 

adulto mayor, adultos cercano a serlo, y probablemente con una población infantil 

bastante menor, dado que las tasas de natalidad en el tiempo han ido en disminución. 
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    Otro elemento para el Plan Comunal es referido a los 

pacientes que se atienden, se tiene una gran cantidad de hipertensos, la población en 

general debiera tener un porcentaje 20 – 25%, eso significa que la cantidad de 

consultas médicas de control de estos pacientes es grande, se trabaja en la parte 

preventiva,  y cada día se detecta más cantidad de personas que ingresan para ser 

atendidos. 

 

    Diabéticos, 7% de la población, y en la medida que se tiene 

más edad, sobre 60 años el 65% son hipertensos,  es decir, la mayoría de la población 

adulto mayor es usuario del sistema, y está en control por alguna patología. 

 

    Los pacientes postrados también tienen relación con las 

enfermedades y con la edad,  hay más postrados cuando tienen más años de vida, y se 

ha incrementado el número, que lo que puede ocurrir con cualquier ser humano en 

ciertas condiciones, este año se cambió la escala de medición, por tanto, es más 

permisible y hay más gente que ingresa a ser postrado, a quien el estado da un 

estipendio,  pero como Servicio se tuvo que asumir el resto de la población, puede que 

no sea mucho el dinero, pero si es muy necesario para las personas que lo reciben. 

 

 

    El medio para hacer cambiar de opinión es el afecto, no la 

ira, mensaje que debiera estar en todas partes, y reitera que ayer se sintió eso, que 

hubo mucho cariño, afecto. 

 

 

    Por lo que la forma de trabajar en todos los Centros de 

Salud, en todos los lugares, cuando se coloca la energía es distinto, no tiene que ver 

con el arrebato ni ir con el enojo. 

 

 

    Se conversó alguna vez la importancia de la educación, que 

no es solo para tener recursos financieros, sino que también es un recurso en salud, 

quienes tienen más educación tienen más esperanza de vida, quienes tienen más años 

de estudio viven más, por tanto, se debe seguir estudiando, seguir potenciándolo, es un 

elemento que no puede estar fuera de lo que se hace desde el área de la Salud. 

 

 

    La gráfica es para hacer hincapié que se trabaja en una 

red, la que funciona en la medida que los actores son conocidos  y cada uno tiene muy 

claro cuál es la función que debe desenvolver. 
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    La red comienza en la familia, en la casa, por lo que en la 

medida que esta se constituye están potenciando el saber de posibilidad de trabajo 

ahí, por eso es importante trabajar en formación de personas, generar Monitores de 

Salud, ojala en cada casa existiera uno, que en cada barrio haya un lugar donde se 

pueda tomar la presión, y son personas a las cuales se puede capacitar, a fin de ser 

replicadores rápidamente de este conocimiento, por tanto, la red no son solo ellos, 

sino que considerarla desde el inicio, desde el barrio, trabajar con el barrio saludable 

para que exista un red formada en cuanto al área de salud. 

 

    Es importante conocer que todos tienen factores que 

predisponen a las enfermedades,  y si se trabaja en barrio saludable, eliminan los 

factores de riesgo,  y se tiene una comunidad más sana. 

 

    El trabajo no solo debe estar enfocado a recuperación de 

enfermos, sino que a la prevención de enfermedades,  se debe integrar mucho más 

para que en el tiempo haya menos enfermos. 

 

    Trabajar en el modelo de salud familiar es hacerlo por y 

con la gente, no para la gente, sino que en compañía con las comunidades. 

 

    La tasa de natalidad del 2009 – 2011 13.0% en promedio y 

la natalidad infantil de 7.1% por mil nacidos vivos. 

 

    La tasa de mortalidad infantil como país se disminuyó 

notoriamente, sobre todo porque se ha disminuido todas las enfermedades 

respiratorias con la creación del Programa IRA. 

 

    Esta es una de las regiones que tiene mayor número de 

discapacitados, mentales, físicos, en todas las áreas y el desafío es que funcionarios 

del SOME deben aprender lenguaje para sordos y con los ciegos, porque cuando llegan 

no es posible la comunicación, por tanto, la idea es que esas personas estén 

capacitadas en esta área. 

 

    Mortalidad general, en la Comuna de Talca el primer lugar 

lo tienen las enfermedades cardiovasculares, infartos agudos al miocardio, la presión 

arterial, diabetes, influyen en que la población pueda fallecer; en segundo lugar están 

los tumores, en tal sentido el año pasado la señora Paulina le hizo una consulta en 

relación a la toma de examen de sangre para detección del Cáncer Gástrico, y en tal 

sentido la Concejal estaba muy adelantada en cuanto al conocimiento, porque este año 

se ha estado trabajando con la detección de ciertos genes biomolecular que se pueden 

encontrar en la sangre, se hará un estudio con más de 20.000 personas en este 

período, y probablemente de aquí a dos años más van a poder hacer examen de sangre 

y se detectará previamente el cáncer gástrico. 
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    En cuanto al manejo de las patologías GES, recuerda que 

esto es Ley, no pueden tener garantías incumplidas, desde que comenzaron a trabajar 

hay mucho trámite que tiene que ver con lo administrativo, y en cada Centro de Salud 

hay una Enfermera, un equipo de personas que están dedicadas exclusivamente al área 

de patología GES. 

 

    Son muchas las patologías que deben atender, entre ellas 

hipertensión y diabetes, es ley entregar los remedios y se está haciendo. 

 

    En cuanto a los IAPS, Indice Atención Primaria, está 

definido por ley, a final de año les dicen de qué forma viene la atención primaria para 

el año, y hoy le llega informe del Servicio de Salud donde envían a nivel de región 

respecto de las comunas que cumplen y no, dentro de las cuales hay 4 que no, lo que 

implica que el próximo año haya disminución del per cápita.  Durante los 4 años no se 

ha tenido ese problema, todos los años han cumplido las metas, muestra los 

indicadores a septiembre, por tanto algunas no están cumplidas  al 100% porque se 

supone que de septiembre a diciembre se van a concretar.  Todos los indicadores que 

les piden en cuanto a IAPS los han cumplido, debiendo hacerlo en más de un 90%, y 

hoy le mandan a decir que están bien. 

 

 

    Hay metas que se llaman desempeño colectivo que miden 

algo parecido, por ejemplo las coberturas del alta odontológica, de los niños en 

control, lo que está en relación a un recurso que llega directamente a los profesionales 

de salud. 

 

 

    En relación a la Dotación, como Concejo Municipal hace 

unos meses atrás aprobaron la dotación, por tanto no es necesario ahondar en ello, 

menciona que del número de Médicos, de 44 jornadas sumaron 7 Médicos más para el 

próximo año, lo que da 54, en estos momentos se tiene 42 jornadas de 44 horas. 

 

 

    Si se asume una actitud con humildad, crecerán las 

cualidades, y lo mencionaba una de sus funcionarias, la importancia de ser humilde 

frente a la vida – ayuda a crecer. 

 

 

    En relación a la atención de los postrados, una frase 

“regalar amor”, surge en muchos de ellos que están en lo último de su tiempo, y en la 

medida que se acercan a ellos – están entregando un poco de amor. 
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    Se incorporó vehículos, 5, son conducidos por Técnicos 

Paramédicos, que tienen un medio para movilizarse al domicilio, desde que se comenzó 

a trabajar con los funcionarios, ya que había mucho reclamo anteriormente, estos se 

acabaron, porque no está llegando cualquier persona al domicilio, sino que una persona 

que tiene un carisma especial, disposición a trabajar con ellos, como Director Comunal 

destaca la labor de TENS en los domicilios es considerable, la gente se siente 

atendida y siente que se resuelve el problema. 

 

    Además de ellos se incorporó Psicólogo, no a los postrados 

sino que al cuidador, puede ser una persona de 40 años en que su proyecto de vida se 

ve limitado para seguir haciendo cosas porque debe cuidar, y al preguntarles que 

piensan ellos, por qué lo hacen, responden que es por amor, no por obligación, 

entonces, el ser capaces desde Salud aportar a ayudar el mejorar el cuidado de los 

postrados, es significativo y hoy se ha logrado. 

 

    En un principio costó que las personas entendieran lo que 

iban hacer, pero hoy si sacan a alguno de ellos la comunidad se les viene encima, porque 

son tremendamente queridos por todos. 

 

    Pero no solo es atender pacientes, sino que capacitar a los 

cuidadores, y la Universidad Santo Tomas a través de los convenios que se hacen, 

durante 3 meses los usuarios van como alumnos a la universidad, y aprenden como 

cuidar, se han graduado por lo menos 9 promociones de personas. 

 

    Han generado operativos de Salud, hace mucho tiempo que 

están trabajando en esto, y han seguido realizándolos porque creen que es 

fundamental continuar, pero no solo por ser algo novedoso, sino que se ha visto cómo 

se resuelve el problema en el lugar, sin necesidad que la gente llegue al Centro. 

 

    Se han logrado comunicar con las Juntas de Vecinos, con 

las organizaciones del sector, incluso a los domicilios, donde se ha tomado el 

Papanicolaou, lo que quizás parece extraño, pero lo extraño es pensar que los 

funcionarios hoy se van adoptando a todas las condiciones; se han detectado diabetes, 

la parte oftalmológica además de la atención se lleva una óptica, de tal manera que los 

pacientes se atienden, eligen el marco con el lente, y a la semana se les entrega lo que 

escogieron. 

 

    La parte dental también se incluye en el operativo, no se 

hacen tratamientos por no tener el sillón acorde a la necesidad, pero si se hace 

evaluación y las personas que son atendidas son citadas al Centro de Salud, de tal 

manera de dar una prestación completa, porque si necesitan una prótesis también la 

hacen. 
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    Dentro de lo logrado se trabajó con adultos mayores, el 

tema espiritual, formación de familia, y se ve tres personas destinadas de blanco, la 

primera señora se casó, tenía 40 años de vivir con su actual marido, la ceremonia fue 

muy linda, se enmarcó en el área de Salud porque deben ver no solo enfermedades, 

sino que recalcar lo importante de lo espiritual, la iglesia estaba llena de adultos 

mayores, fue muy significativo, los invitados salieron de una reunión, renovaron votos,  

la experiencia fue muy linda, y todo resultó muy bien. 

 

    Se hizo la semana del adulto mayor, y destaca el trabajo 

realizado con la Universidad Autónoma, por la cercanía, un empresario facilitó un bus y 

todos los días se llevaba a los adultos mayores a la Universidad, de lunes a viernes, en 

2 jornadas y en cada uno habían 30 – 50 adultos mayores, a quienes se les hizo clases, 

también participaron alumnos, para que conocieran el nuevo semillero que los va a 

atender, la semana se terminó con un desfile de modas, destaca  fotografía de una 

señora, es abuelita, bisabuela, tiene más de 90 años, y fue quien encabezó el desfile 

de modas, donde participaron solo adultos mayores, una boutique de Talca facilitó 

toda la ropa que las personas vistieron y se veían muy elegantes. 

 

    Destaca el trabajo de Anita Pérez, Nutricionista 

encargada de organizar todo el desfile. 

 

    Se celebró el Aniversario, todos los años es importante, 

tienen que trabajar con ellos mismos, en el autocuidado,  para poder dar una buena 

atención de salud, organizaron fiestas en relación a cada Consultorio, donde el 

personal se prepara, vivir esa experiencia también es inolvidable, muestra a Ximena – 

Nutricionista quien debió representar a los japoneses  a través de un baile, todo muy 

bien preparado, fueron los ganadores, su compañero es Enfermero, es decir, estaban 

todos los estamentos representados. 

 

    Se habla mucho del medio ambiente, toda la vestimenta 

que fue maravillosa, se realizó con material reciclable, por tanto, no se gastó en 

adquirir ropa, sino que con papel de diario se elaboraron diseños creativos e 

ingeniosos, y al participar en estas actividades se nota el compromiso que ellos tienen. 

 

    Muestra como participan todos, y los grandes lentes 

tienen que ver con la gran visión que tienen como Comuna para lograr hacer las cosas 

que en el día a día están pensando, creando e ideando. 

 

    Muestra los reyes – reinas, preparación, maquillaje, 

espectacular, también está el Coro de la Comunal, se comenzó pensando en adultos, 

cantan maravilloso y presentarán villancicos a fin de año en la Catedral. 
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    Se hizo el Día de Diabetes, son los mismos diabéticos que 

están participando, y las abejitas decían no a la miel, agrega que la insulina es un 

tratamiento que puede ayudar a mejorar claramente los indicadores que se tiene de 

glicemia; agrega que los acompañó la Comuna de Río Claro. 

 

    Cada Consultorio presentaba sus diabéticos, con sus 

respectivos reyes y reinas, muestra el jurado, con algunos invitados especiales. 

 

    El tema de los Monitores de Salud es relevante, formaron 

grupos, y el desafío para el próximo año es implementar ojala en los barrios, en todos 

los sectores, tenerlos, es decir, hacer hincapié en el trabajo con la comunidad. 

 

    Centro Adolescente funciona en La Florida, es un espacio 

diferente, se tiene una Matrona quien trabaja en forma muy unida con los jóvenes, y 

consultan respecto de diferentes temas, pero no solo van mujeres, sino que también 

varones, además hay Nutricionista, Psicólogo y Asistente Social, para que sea más 

completo, se sabe que en el adolescente se pueden tener trastorno de la alimentación, 

por tanto se debe estar presente, aunque se sabe es un tema difícil ser adolescente, 

por tanto es importante apoyarlos. 

 

    En todos los sectores de Salud se tiene actividad física, 

gracias a la Municipalidad, al Depto. de Deportes, que acompaña con Profesores de 

Educación Física, y lo importante es que nuestra primera invitación es para la 

población enferma, la que atienden, hipertensos, diabéticos, se realizan 3 veces a la 

semana, y siempre hay mucha gente, por tanto, ojala todos los días pudiesen tener a 

los profesores, a Kinesiólogos trabajando con ellos.  La plaza activa está en todos los 

Centros de Salud, es muy lindo ver en los Consultorios que siempre hay personas 

desarrollando actividad física. 

 

    Una meta importante es bajar la obesidad infantil, y se 

está trabajando con el tema de vida sana, especialmente con los niños, con 

Kinesiólogos, Nutricionistas, Profesores de Educación Física, y Ppsicólogos, en todos 

los Centros de Salud se tiene un equipo que trabaja con niños, adultos, jóvenes, en el 

tema de obesidad. 

 

    Se debe cambiar la metodología para trabajar con la 

gente, hay que aprender de cómo aprenden las personas, y si se trabaja con niños la 

forma es jugando, la ludo terapia es fundamental, y en la medida que ellos juegan – 

aprenden. 
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    Se ha trabajado con la comunidad transgenero, se ha visto 

el tema de la no discriminación, se tiene que cumplir además en los Centros de Salud, 

llamar a las personas por el nombre que ellos desean ser llamados, por tanto, no es 

bueno llamar a un hombre cuando se sabe que es transgenero, por tanto, es una mujer, 

elemento que por ley deben cumplir y lo hacen tal cual. 

 

    El parque automotriz, las ambulancias son 4, 3 camionetas, 

2 furgones. UAPO, Unidad de Oftalmología, y muestra máquina que cree es única a 

nivel país, como Centro de Salud es única, en ella se hace el fondo de ojos, toma una 

fotografía a cada uno de los pacientes, es para ver la retina; se tendrá un historial de 

ellos de 1-2 años atrás, y así detectar cualquier cambio de un año a otro, a fin de ser 

derivado como corresponde.  Considera que es un gran avance para la Comuna. 

     

    En cuanto al Laboratorio Clínico, indica que hoy se hacen 

más de 40.000 exámenes mensuales y los índices en cuanto a calidad nadie los ha 

discutido, van al Hospital sin ningún problema, a diferencia de algunos laboratorios 

privados de Talca.  Se tienen estándares que son controlados por el extranjero. 

 

 

    Modulo Dental que atiende a los niños, Centro de 

Rehabilitación que está en Carlos Trupp, aunque se desea tener más, ya que es 

necesario que se ubiquen cerca de donde vive la población; se hacen prótesis dentales, 

laboratorio dental, en todos los Centros de Salud hay espacios para los jóvenes, se 

llaman espacios amigables, se trabaja en el Programa IRA, ERA, y el SAPU 24 horas, 

muestra una fotografía donde aparece el Presidente del Centro de Desarrollo, don 

Felipe Q.E.P.D, quien ayudó, acompañó durante mucho tiempo, fue un aliado en el tema 

de Salud y quiso no dejar de mencionarlo en este Concejo. 

 

 

    También se tiene un SAPU Dental, funciona todos los días 

en el Carlos Trupp, e incluso quienes tienen Isapre han llegado a él, ya que no hay otro 

lugar donde atender los problemas dentales a las 20-21:00 horas ó en día sábado-

domingo o feriado, y se tiene este servicio de urgencia.  Ojala existiese otro en un 

lugar diferente, porque la población ha destacado este trabajo. 

 

 

    Muestra operativos de rehabilitación en los Centros de 

Salud, que tienen que ver con dispositivos de alcohol y droga, se trabaja con pacientes 

que consumen; en cuanto al pié diabético, se trabaja constantemente con los 

pacientes, las Enfermeras realizan las curaciones, se tiene material único, exclusivo, 

por tanto nada que envidiar a ninguna clínica, es más, no está ni en el Hospital. 
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    En la farmacia comunal este año no se ha tenido falta de 

medicamentos, hay equipos que trabajan fuertemente, Angélica es la Químico 

Farmacéutico, y además 2 Químicos en los diferentes centros de salud, para que 

mantengan al día el stock, generalmente lo que falta son medicamentos que envía el 

Servicio de Salud, como el celebra-tramadol, pero los de pacientes crónicos siempre 

están. 

 

    Muestra fotografías de las nuevas farmacias que se tiene, 

donde se debía hacer una inversión y un trabajo en ellas, los muebles son a otro nivel y 

están instalados, se cambió la Farmacia del Julio Contardo, lavamanos, lo que era una 

necesidad. 

 

    El Consejo de Desarrollo Local es fundamental, se debe 

seguir trabajando con ellos, la participación ciudadana se tiene que mantener, se sabe 

el trabajo, esfuerzo que hacen muy desinteresadamente para lograr las mejoras de la 

calidad de vida de los sectores. 

 

    Cambio de revestimiento de los Centros de Salud, que hoy 

se ven muy bien, y deben ser más que las clínicas, es decir, no compararse, sino que 

cada vez ser mejor.  

 

    El Cesfam de Magisterio debiera estar construido el 

próximo año y muestra maqueta de lo que será, tiene un segundo piso, todas las áreas, 

además de 2.000 m2 construidos, y comenta que cuando se elaboró este proyecto el 

sector de Maule Norte se atiende acá, es población inscrita, y uno de los sectores 

será para esos usuarios, brindar las atenciones como corresponde, seguramente el 

próximo año se pedirá autorización al Concejo para moverse en el sector norte de 

Maule, dado que los vehículos actualmente no pueden salir del área geográfica de la 

Comuna de Talca.     

 

    La licitación fue publicada, y debiera estar el 31 de 

diciembre adjudicado de parte del Servicio de Salud. 

 

    El próximo año se construirá el Sapu La Florida, se 

aprobaron los recursos, indica la ubicación de este servicio de urgencia, que será 

similar al Sapu del Consultorio Norte. 

 

    Se espera como desafío para el próximo año tener el Sapu 

con incorporación de una mayor cantidad de horas, ojala desde las 08:00 hasta las 

00:00 horas todos los días, dado que es un sector distinto al de Carlos Trupp, mucha 

de la población de la Magisterio se sumará a la inscripción. 
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    Está licitado el proyecto COSAM; Centro de Salud Mental, 

se hizo todas las gestiones para que fuese parte del Municipio y el Servicio de Salud 

lo permitió, atenderá salud mental, Psiquiatras, se comenzó el funcionamiento con 

ellos, se tiene Psiquiatra adulto e infantil.  Esto también es único, es primera vez en la 

historia de los Servicios de Salud en Chile que hacen un trabajo en conjunto con el 

Municipio, y hoy se tiene la administración de él, la inversión será de más de 100 

millones de pesos, está licitado y se ubicará en la Florida, en la parte posterior, área 

que muestra. 

 

    Lo que financia el Ministerio es el arriendo, pero gastar 80 

millones en ello cuando se puede construir, es más conveniente,  se hizo los esfuerzos, 

se buscó los recursos, y se complementaron los 75 millones que entregaron, llegando a 

100 millones, de manera de construir, el próximo año se entregaran recursos para 

volver a arrendar, pero se invertirá en implementación. 

 

    Se va a tener salas de espejos, un Médico enseñará a otro 

en una sala que está separada por un espejo y el paciente no ve a los funcionarios o 

estudiantes, de tal manera de tener una conversación mucho más abierta, y así se hace 

educación.  Hoy se tiene esas salas en Las Américas, se espera tener en Faustino 

González, y también en el COSAM. 

 

    La comunidad es muy artista, muestra exposición a cargo 

de una alumna de Medicina de la Universidad Autónoma, quien tomó fotografías de 

tejidos corporales, un ramo que se llama histología, las llevo a los niños quienes 

escribieron poemas sobre ellas, aunque eran tejidos los niños hablaron de la luna, del 

alma, de muchas cosas hermosas, y se ve como se trabaja desde la salud hacía el arte, 

y de esa forma se puede enseñar a los alumnos, a la gente, de como cuidarse.  

 

    Muestra las plazas de juegos que llegaron ayer, se 

compraron unas máquinas especiales para los niños obesos o quienes desean actividad 

física, y son las mismas que están en grande en las áreas verdes.  Considera que darán 

un resultado increíble, las Nutricionistas comenzarán a trabajar directamente con los 

niños en esas salas.  Por lo que el próximo año se pedirá al Concejo un poco más 

recursos para tener otra sala. 

 

    La carta de deberes se debe trabajar, son muchos los 

derechos para los pacientes, pocos deberes, faltando derechos para los funcionarios, 

tema que será de mucha conversación. 

 

    Cuando se habla de trabajar en red, los Carabineros han 

sido parte de ella en forma constante, en el matrimonio de los adultos mayores 

ayudaron como escolta. 
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    Muestra el vehículo adquirido para la Comunal, cierre 

perimetral del Julio Contardo, reposición de ambulancia del Julio Contardo, sala de 

espera muestra los cambios, baños acorde a la población, para discapacitados, sala 

multiuso para Las Américas, gran construcción, sala de baños del Consultorio Norte, 

bodega central, se invirtió en ella y sala multiuso del Consultorio Norte, con más de 80 

m2 cada una, pasillos conectores para que no se mojen, la implementación de a poco se 

ha ido incorporando. 

 

    Consultorio Carlos Trupp, pasillo conector para la sala 

multiuso, Faustino González surgió como una necesidad para la población, pero cada día 

tiene más inscritos, y se comenzó a construir el nuevo Centro de Salud, muestra cómo 

será el Cescof de Faustino González, considera una sala de espera, donde habrá una 

fuente de agua, considerando que el agua es energía, es vida, y así los pacientes 

aprecien de mejor forma lo que está ocurriendo en el Centro. 

 

    En el diagnóstico participativo en los Centros de Salud 

siempre aparecen los mismos temas, y la mal nutrición por exceso en los niños, temas 

que se deben trabajar mucho, enfermedades cardiovasculares, embarazo adolescente, 

violencia a nivel de los colegios y consumo de alcohol-drogas. 

 

    Deben trabajar en un equipo multidisciplinario, muestra un 

Kinesiólogo, Enfermera, Nutricionista, es importante que trabajen unidos, que se 

conozcan y sepan cuáles son las capacidades que tienen para trabajar directamente 

con la población. 

 

    Plantea el tema de los Médicos, falta de horas médicas, 

pero señala que se está trabajando con la formación de nuevos médicos, muestra 

fotografía donde todos los alumnos de un curso de medicina están aprendiendo a ver la 

vida distinta, se está trabajando con ellos en salud familiar desde el primer año que 

ingresan a la carrera, de tal manera que cuando sean Médicos sean reconocidos por su 

calidad, no solo técnica, sino que humana, y todos estos cambios serán considerados en 

el trabajo. 

 

    Muestra que necesitan encantar a la población, y ve que 

esos jóvenes como alumnos hacen muchas cosas, que cuando lleguen al Centro de Salud 

cambiarán lo que es la medicina. 

 

    Se necesita Directores comprometidos en las cosas, 

proactivos y hacer las cosas hasta el final, comenta que una la Directoras tenía fobia a 

inflar un globo, la fotografía muestra que cuando hay que hacer las cosas – se hacen, 

lo cumplió, y eso es lo necesario, todos han visto a las Directoras trabajar en el día a 

día, en la noche, todos los días, por mejorar la acción. 
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    La creatividad es parte de lo que deben hacer en el día a 

día, son creativos, se adoptan a todas las condiciones, de hecho se viene una 

vacunación, no estaba planificada, pero tendrán que llegar al final bien. 

 

    No se puede pedir al otro lo que uno no hace, por tanto, 

todos entran en el mismo trabajo.  Tienen que trabajar coordinadamente con el 

Hospital, es el gran desafío, no pueden generar un tema de personas - debe haber un 

tema de instituciones, y hoy se han convertido en un apoyo fundamental para el 

Hospital, de hecho para el terremoto se demostró, siguieron trabajando y si no hubo 

problema fue porque la APS de la Comuna trabajó al mil por ciento. 

 

    En esta coordinación claramente hay cuellos de botella, en 

la urgencia lo hay, cuando trasladan pacientes en la ambulancia muchas veces la camilla 

queda ahí, y no pueden adquirir miles de camillas para tener, sino que debe haber una 

coordinación mejor, se ha conversado, se ha trabajado y hoy día se tiene a la Jefa del 

CDT que ha colaborado directamente. 

 

    Se debe volver a la reactivación de la COMSE, Comisión de 

Salud y Educación, se encontró con la Seremi de Educación a quien le pidió trabajar en 

conjunto, y van a sostener reunión la próxima semana en relación a cómo deben seguir 

trabajando. 

 

    Para educar tienen que enseñar, por tanto se hacen parte 

de los nuevos profesionales.  Educación para la Salud, alimentación saludable, ludo 

terapia, jugando con los niños, enseñar a cuidar la dentadura, no se puede trabajar 

igual con todos los grupos, algunos son más vulnerables, y deben realizar una 

educación, una prevención más selectiva, niños con factores de riesgo deben ser 

considerados distintos para el trabajo  y cercanía con ellos. 

 

    Se solicitará al Municipio una Ordenanza Municipal que 

tenga que ver con que no se vendan alimentos que no sean saludables, espera que esté 

para el próximo año y también para la alimentación saludable dentro de los colegios, lo 

que es fundamental. 

 

    En cuanto a la salud dental, hay mucho problema de salud 

oral, y no está resuelta porque el Ministerio lamentablemente no ha focalizado los 

recursos para ciertas áreas y edades, hay muchas personas de 30-40 años que les 

faltan piezas dentales, que no pueden conseguir un trabajo, la mujer no puede 

simplemente sonreír y se tapan la boca para no mostrar la falta, pero no es posible 

hacerse cargo porque ese recurso no existe, si durante estos años han implementado 

algunos Programas y para el próximo año tener uno especial para atender a esa 

comunidad que no recibe aportes desde el Ministerio. 
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    También se desea una clínica dental móvil para continuar 

con el trabajo, llegar hasta las poblaciones y dar respuesta a una comunidad completa 

en el tema. 

 

    En relación a los ojos, que gracias a dios podemos observar 

las imágenes maravillosas que están puestas en este mundo, aunque no se había logrado 

dar una solución, pero se desea tener también una clínica móvil, llegar a la población, a 

los sectores, atender a los pacientes, dar un lente. 

 

    Tomar una mamografía, tener en un área especial esto, 

además tener un vehículo para salir a tomar Papanicolaou a la población. 

 

    Ayer se conversó la necesidad de trabajar en  los colegios, 

llevar camillas a los establecimientos y hacer operativos de Papanicolaou. 

 

    Invita al tema de cómo hacer del arte una vinculación con 

la salud de las embarazadas, se hará un trabajo el próximo martes-miércoles, con 

embarazadas en una Universidad, se van a invitar para hacerles educación, lo que se 

desea es concretar ese vínculo entre la madre e hijo, hay una cosa maravillosa en la 

maternidad, y todas las mujeres que han sido madres recuerdan algún instante de ese 

proceso, hoy es claro que si la mujer está con una buena salud mental, y aporta cariño 

a su hijo, lo más probable es que va a tener un hijo en buenas condiciones de salud. 

 

    Si se quiere morir bien deben aprender a vivir bien, lo que 

es un llamado para todos, trabajar en conjunto para lograr una buena calidad de vida, 

además de aprender a cuidar a otros  y así conseguir que la comuna de Talca alcance lo 

esperado, mucha salud.  Muchas gracias. 

 

 

    Señora Elissetche, da las gracias al Dr. Durán por tan 

buena presentación, consulta si algún Concejal emitirá opinión. 

 

 

    Señor Cherif, las palabras sobran, ve que el equipo 

humano y profesional de cada uno de los Consultorios han realizado un tremendo 

trabajo junto con la Dirección Comunal de Salud, felicita, ha estado cerca de la labor 

que se hace en Salud desde hace muchos años, sobre todo en el tema de la educación, 

de los deberes de los usuarios como ex Presidente del Consejo de Desarrollo, y esto 

motiva a seguir trabajando de mejor manera. 

 

    Apoyará en todo lo que esté a su alcance como Concejal, 

para que la Salud Primaria  se siga desarrollando por el bienestar de todos los 

talquinos y de toda la región. 
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    Su voto es positivo. 

 

 

    Señor Yáñez, mantiene aquello que señaló hace un tiempo, 

la salud es la gran empresa de asociación, de toda actividad, y para que haya una buena 

educación debe haber una buena salud, para que la gente viva mejor, y así contribuir a 

la economía del país, por ende a una mejor convivencia con su grupo familiar, que es lo 

más importante. 

 

    La familia es la base de la sociedad, y se alegra de haber 

participado en el Día de la Diabetes. 

 

    Reitera que lo mejor que tiene un país es la educación y la 

salud, por tanto, cuando corresponda en la medida que pueda impulsará la entrega de 

más recursos. 

 

    Felicita al Doctor y a su equipo, e insta a seguir haciéndolo 

mejor, porque la gente agradecerá, y su voto es de apoyo. 

 

 

    Señor Vielma, sin duda que la salud avanza, lo señaló ayer, 

lo sostiene hoy día, la salud comunal tiene un avance notable, la exposición que ha 

entregado el Doctor en esta oportunidad es el reflejo de un equipo de trabajo 

cohesionado, y con una proyección que se nota, se les ha mostrado lo que se ha hecho y 

lo que vendrá, en la balanza se está en lo positivo, en lo exitoso, en el beneficio a la 

comunidad. 

 

    Salud necesita mucha atención de parte de la 

Municipalidad, del cuerpo de Concejales y Alcalde, es por eso su compromiso en los 

próximos 4 años a apoyar. 

 

                                         Coincide en que se necesitan más recursos, reitera que está 

para apoyar por creer que se está en buenas manos, el Doctor Durán ha logrado 

plasmar en lo que significa el éxito a través de una equipo de trabajo, lo que no es fácil  

proyectar en 4 años, tener buenos profesionales que se entreguen a la comunidad. 

 

    También es importante tomar en cuenta a una parte muy 

destacada de la población, como son los adultos mayores, ha visto que Salud ha sumado 

junto a ellos actividades, hacerlos sentir parte importante de lo que significan en esta 

sociedad. 
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    Tuvo el agrado de participar de esa ceremonia en la 

Catedral, donde después de 40 años de convivencia los adultos mayores se unieron en 

matrimonio civil y religioso, se renovaron votos de matrimonio, y el tomarlos en cuenta 

ayuda a que se sientan importantes en la ciudad. 

 

    Dentro de lo que se les ha mostrado, destaca la 

integración de los discapacitados, personas que tienen capacidades diferentes, que 

sean parte de la comunidad, quizás falta – pero se está avanzando, y eso es lo 

importante, para lo cual está la disposición. 

 

    La parte profesional la pone el Doctor Durán, quien lo ha 

hecho en forma excelente, junto a sus profesionales y a todos quienes integran la 

Salud Primaria, en cuanto a la parte financiera deberá apoyarla el Concejo en los años 

que vienen,  para que la población cada vez tenga una mejor salud. 

 

    Su voto es a favor, y felicitaciones. 

 

 

    Señor Herrera, en primer lugar felicita la presentación 

que se les ha dado, muy completa, felicita al Director Comunal, es sorprendente la 

capacidad de generar ideas y apoyos, redes, hay un equipo de trabajo cohesionado, se 

puede apreciar, hoy están todos presentes, lo que le hace mucha confianza en el 

sentido que se está trabajando bien. 

 

 

    Efectivamente han ocurrido importantes cambios en salud, 

la infraestructura que hoy se tiene ha ido creciendo de manera significativa, hay 

mejor implementación, con la incorporación de los Administradores  ha mejorado 

bastante la gestión interna administrativa que a veces no podían asumir directamente 

los Directores. 

 

    Esta presentación tiene mucha importancia, ayer 

sostuvieron una reunión que fue muy provechosa, se alegra que se haya hecho, era 

necesaria, le hubiese gustado que también en Educación se hubiese tenido la misma 

posibilidad, porque quizás se habría tenido una posición distinta, dado que son 2 áreas 

muy importantes para el Municipio. 

 

    Tanto la educación como la salud, tienen que trabajar 

juntos en el tema de la educación para la salud, deben tener una mirada estratégica, la 

presentación lo señala, se tiene claro cuáles son los problemas de salubridad que van a 

tener, como enfrentarlos, por tanto, es muy conveniente aprobar, y lo hará porque el 

equipo de Salud merece el apoyo. 
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    Sin duda que le agradaría que el Municipio si tiene las 

posibilidades de hacerlo, que disponga de más recursos en Salud de lo que hoy se 

aporta, para que esos dineros se puedan utilizar en mamografías, mamógrafo, equipos 

que permitan acercar más a la gente, y de esa manera contribuir a resolver los 

problemas que hoy existen. 

 

    Aprobará sin ninguna condición, pero solicita al Doctor 

respecto de esta presentación tan sólida, poder explicar brevemente cuales son los 

problemas que enfrenta la Salud Comunal hoy día, cuales son los temas que le han 

afectado, es importante conocerlas, saber cuál es la relación que existe con los 

Médicos, dado que también forma parte de la estrategia. 

 

 

 

    Doctor Durán, se reconoce que don Juan Castro como 

Alcalde, el Concejo, han sido siempre un apoyo en los temas de Salud, lo que se ha 

visto en la solución de gran parte de la problemática que pudieron haber tenido, 

porque la mayoría de las cosas que han afectado a otras comunas – acá no se tienen, el 

aporte económico que se ha hecho ha permitido mejorar el estándar de lo que existía. 

 

    El primer año que llegó cada 2 meses venía a pedir dinero 

para poder continuar, después del 2do. año no hubo necesidad, porque como Concejo 

hicieron el aporte necesario para trabajar. 

 

    En relación a los Médicos, es sabido por todos que es un 

tema difícil, que ocurre a nivel país, se tiene déficit de ellos, hoy se analizaba con la 

Jefe de Recursos Humanos la continuidad, más del 70% de los Médicos tienen más de 

un año trabajando, se han ido quedado, a pesar de algunos elementos que tienen que 

ver con los sueldos, que pueden ser mejores en otras ciudades.   

 

 

                                              La relación con ellos no es mala, quizás hay una 

Asociación que no es muy cercana, pero puede ser por no compartir los ideales de 

cómo debiera ser la Salud en Chile, aunque eso no quiere decir que se van a cerrar a 

seguir trabajando, al contrario, uno de los elementos es cómo se alían a todo el grupo. 

 

 

    Los Médicos cumplen con todo lo que se pide, es más, y 

pide mirar solo lo que ocurre en los Servicios de Urgencia, los SAPUS están siendo 

atendidos por Médicos que lo hacen desde que llegan  hasta que se van, a cada 

instante, por tanto, el compromiso que tienen lo destaca. 
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    En la medida que han ido mejorando atención, que han 

tenido más horas disponibles para la comunidad, es más el número de personas que se 

atiende, antes si atendían 30.000 hoy son 80.000, como también el de crónicos, y por 

ende el número de controles. 

 

    Se cree que la solución de los Médicos no es tan fácil no 

tiene una respuesta clara, es un tema que se está conversando, y de aquí a 3 años más 

la solución del problema va a estar, las Universidades que los forman entregarán 

profesionales que seguramente se van a quedar acá. 

 

    Con la implementación de becas para los Médicos de 

Atención Primaria, firma de Convenio con el Gobierno Regional con la Universidad 

Católica, hará que los Médicos tengan un período de tiempo que trabajen en Atención 

Primaria antes de la beca, lo que incentivará a que dediquen parte del tiempo a ese 

trabajo; por parte muchos de ellos prefieren el mundo privado al público, es más fácil 

por un tema de economía y se concentra una mayor cantidad de Médicos a nivel de 

región metropolitana, Valparaíso-Viña del Mar, y algo en Concepción, pero en regiones 

es menor, quizás en unos años más la proyección será mayor y se pueda concentrar en 

Talca o en la Región del Maule y Región Metropolitana. 

 

   

    Señor Saavedra, lamenta y se lo señaló a los 

Profesionales del Gremio, Asociación de Profesionales Categoría A, porque recién hoy 

se comunicaron con él y con algunos Concejales respecto de esta presentación, ellos 

reclaman, lo que le sorprende, que no conocen este Plan Comunal, no tuvieron ninguna 

participación, por lo que una vez más apela a este buen entendimiento, a querer hacer 

las cosas bien, a tener como indicaba ayer, un compromiso con los Médicos, poder 

escucharlos, estar con ellos, porque de lo contrario continuarán complicados con las 

horas médicas.  En tal sentido, les hizo saber el por qué tan tarde se contactaron con 

la Comisión de Salud del Concejo, y al consultar el motivo – la respuesta fue que al 

señor Alcalde se le pidió 2 audiencias hace muchos tiempo, pero no se las ha querido 

dar. 

 

    El Director Comunal tampoco los ha recibido, y por eso se 

sienten al margen del Plan, por lo que sería pertinente hacer las paces, entregarles 

está presentación, al Gremio. 

 

    Con respecto a la exposición, está muy contento, es 

importante conocer los planes, los proyectos, que se tienen como Salud Comunal, y tal 

como se indicó ayer, teniendo una comuna saludable se estará más contento, con gente 

más amable, no se andará tan violentos por la vida, y eso dependerá de todos. 
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    Agradece a todos los profesionales quienes han puesto 

todo su esfuerzo en hacer este gran Plan de Salud, que espera por el bien de toda la 

comunidad de Talca, se pueda llevar a cabo en un cien por ciento, de lo contrario, a 

final de año poder hacer una evaluación a fin de saber qué cosas se lograron y cuales 

han quedado pendientes y que deben seguir mejorando. 

 

    Felicita a todos los profesionales, a los Directores de los 

Centros y en especial a la Dirección Comunal de Salud.  Gracias. 

 

 

    Señor Ramírez, también felicita por la presentación, 

muestra lo que se ha hecho en Salud, como se han ido desarrollando iniciativas, y se 

siente grato porque de alguna u otra manera a portas de irse de esta Administración 

siente que hizo un aporte en un área en la que no estaba participando, no era parte de 

la Comisión de Salud, pero todos los proyectos que este Municipio ha impulsado con 

mucha fuerza, son parte de una propuesta que hizo, el Laboratorio de Salud, y los mini 

gimnasios que se están construyendo, salas multiuso,  es decir, son proyectos que 

planteó en su momento y se alegra que hayan sido acogidos, además es la forma de 

cómo se debe mirar a la comunidad y de cómo decirles que respecto de la función que 

ellos les encomendaron – es el trabajo que han hecho. 

 

    En cuanto al Plan, espera que se puedan mejorar aquellas 

cosas que son deficientes y que la comunidad reclama como tal, se refiere al tema de 

las atenciones médicas, de los medicamentos, pero más que las atenciones, las horas 

médicas, que es lo que la comunidad siempre está reclamando. 

 

    Le llama la atención y cree que es una buena iniciativa el 

poder desarrollar un trabajo con personas que realicen atención directa al domicilio, 

vio los vehículos, le llamó la atención, no sabía cuál era la función que estaban 

cumpliendo y ahora que conoce el quehacer de ellos, claramente se acercan a países 

que efectivamente valoran la salud como algo esencial, lo que hace que de alguna 

manera le digan a la comunidad que el trabajo va por buen camino. 

 

    Da su voto de aprobación a este Plan Comunal de Salud. 

 

 

    Señora Elissetche, se suma a la aprobación del Plan 

Comunal de Salud, comenta que le gusta mucho la mirada que se da a la Salud, y que lo 

que se conversó ayer, se debe mirar como un todo, partiendo desde la prevención, 

promoción, y abarcarla no solo como el socorrer enfermos. 
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    Le parecen extraordinarios todos los avances que se han 

hecho, fundamentalmente en infraestructura y en la forma de atención, no apareció, 

tampoco lo preguntó ayer, pero es básico en toda área el trabajar como lo han hecho, 

de manera colectiva, espera que eso también se haga con la comunidad de salud en 

cada Consultorio, en cada espacio y que los Planes se hagan entre todos, porque es la 

mejor manera donde todos pueden aportar y comprometerse en lo que viene, no que 

llegue desde arriba lo que tienen que hacer, y aunque eso no se conversó, cree que va 

con el espíritu de todo lo que aquí se ha mostrado, reitera que es fundamental, y si no 

se ha hecho, hacerlo, se refiere al planteamiento en relación a los Médicos que 

indicaba Manuel, en cuanto a que ellos no conocen este Plan. 

 

    No desea que en esto haya conflicto, sino que dejar 

sentado que es la forma en la cual se debe trabajar, y vuelve a repetir como tantas 

otras veces, aunque es un problema nacional, el tema de las horas médicas sigue siendo 

un gran problema y a raíz de lo expresado por el Doctor, se le ocurre una idea,  que en 

la medida que la ciudad sea más atractiva en todos los niveles, también serán capaces, 

no solo a través de mejores salarios para los Médicos, sino que traer profesionales 

nuevos, porque Talca pasa a ser para ellos y su familia un espacio donde poder vivir, 

por tanto, hay que insertar todo el tema Médico en cómo van haciendo ciudad o 

comuna, de esta una gran capital regional, por lo que en ese sentido, esto debe ir en 

conjunto con todo lo van proyectando. 

 

    Reitera que aprueba el Plan. 

 

 

    Señor Albornoz, se suma a todo lo señalado, está 

demostrado que hay un mejoramiento en las instalaciones, hay nuevas iniciativas en 

marcha, ideas de proyectos como el tener algún móvil dental, mamografías, que ojala 

pueda llegar a los rincones de la ciudad como también al Talca Rural que siempre está 

esperando la llegada, y espera de verdad que puedan seguir avanzando, ya que en 

temas de Salud y Educación es donde se tiene siempre la mayor esperanza y los 

mayores problemas.  Vota a favor. 

 

 

    Señor Sepúlveda, se aprueba el Plan Comunal de Salud y 

da las gracias al Doctor. 

 

 

    Doctor Durán, da las gracias a los Concejales, ha tenido la 

gran suerte de trabajar con todos y de verdad, siente que cada vez que ha venido han 

intentado recibir – acoger todas las inquietudes, dudas, y plasmarlas en el trabajo. 
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    Da las gracias a Carmen Gloria que es la gran gestora de 

esta Plan Comunal en cuanto a organización, orden, y es importante que como Jefe se 

reconozca a todos los funcionarios, Directores y Asesores dentro de la Comunal de 

Salud.  Muchas Gracias. 

 

 

    ACUERDO N° 106  :  El Concejo acuerda aprobar Plan 

Comunal de Salud Año 2013. 

 

 

    3° PUNTO :  Acuerdo para entregar en comodato 

propiedad municipal a Junta de Vecinos Francisco Antonio Encina. 

 

 

    Señor Sepúlveda, los señores Concejales tienen en su 

poder la documentación de Asesoría Jurídica, que respalda e informa el origen de esta 

propiedad, y establece la condición que puede ser, si el Concejo lo acoge, traspasado a 

la Junta de Vecinos para construir ahí su sede social. 

 

 

    Señor Yáñez, como ya se aprobó la compra de este 

inmueble, ahora solo falta aprobar la entrega del comodato y puedan postular a 

proyectos. 

 

 

    Señor Saavedra, solo queda entregar el comodato. 

 

 

    Los señores Concejales aprueban. 

 

 

    ACUERDO N° 107 :  El Concejo acuerda entregar en 

comodato a Junta de Vecinos Francisco Antonio Encina, propiedad ubicada en 24 

Oriente N° 1219, destinada a sede social. 

 

 

    4° PUNTO :  Solicitud de aumento de cobertura de 

subvención otorgada a Iglesia Metodista de Chile. 

 

 

    Señor Sepúlveda, la Nota es de fecha 14 de Noviembre 

2012, donde ellos solicitan un monto adicional. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

26 

 

 

 

 

    Señor Allende, no, es ampliar la cobertura. 

 

 

    Señora Elissetche, pero no es un monto adicional. 

 

 

    Señor Saavedra, el monto de $ 67.056 es la ampliación 

de cobertura, que utilizarán en otras cosas. 

 

 

    Los señores Concejales aprueban. 

 

 

    ACUERDO N° 108 :  El Concejo acuerda aprobar 

aumento de cobertura de subvención otorgada a Iglesia Metodista de Chile. 

 

 

    5° PUNTO :  Solicitud de exención cancelación 

derechos de aseo. 

 

 

    Señor Sepúlveda, corresponde a la señora Laura Moya 

Sepúlveda y Señora Tatiana Sepúlveda Fuentes, los informes están en poder de los 

señores Concejales. 

 

 

    Los señores Concejales aprueban. 

 

 

    ACUERDO N° 109 :  El Concejo acuerda aprobar 

exención cancelación derechos de aseo, de la señora Laura Moya Sepúlveda y 

señora Tatiana Sepúlveda Fuentes. 

 

    Transcurrido un año la Dirección de Desarrollo 

Comunitario deberá realizar una revisión a cada uno de estos casos. 

 

 

    Señor Yáñez, indica que en varias oportunidades ha 

insistido en ver la posibilidad de que las personas que tienen informe social respecto 

de la exención de cancelación, no se den sus nombres, ya que se pone en el lugar de 

ellos y la verdad es que es triste dar a conocer situación incómoda en lo económico-

social. 
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    Señor Allende, lamentablemente no es posible, pero sí 

existe una alternativa, y es que todos los casos de exención de derechos se acumulen 

y se presenten en sesión de Concejo Reservada, que la ley permite hacerla, dada la 

necesidad de mantener en resguardo respecto a la situación y vulnerabilidad de las 

personas. 

 

 

    Señor Yáñez, la dignidad de las personas se debe 

mantener hasta el final, sin excepción. 

 

 

    Señor Sepúlveda, se buscará la fórmula. 

 

 

    Señor Allende, se ha llegado a la hora de término de la 

sesión, se debe prorrogar por 15 minutos. 

 

 

    Los señores Concejales concuerdan en prorrogar la sesión 

en 15 minutos más. 

 

 

    Señor Sepúlveda, previo a Incidentes hay 2 Tablas 

Complementarias. 

 

 

    Tabla Complementaria : 

 

 

    1° PUNTO :  Acuerdo para suscribir contrato de 

Propuesta Pública. 

 

 

    Señor Sepúlveda, corresponde a la “Reposición Señalética 

de Calles Sector 2 Centro, de Talca”. 

 

 

    Señorita Bernardita Poblete, la propuesta contempla la 

reposición de señalética en el centro de la ciudad, en el tramo comprendido entre las 

Calles Av. Bernardo O’Higgins y Calle 3 Norte y Calle 11 Oriente, Diagonal Isidoro del 

Solar y Calle 4 Poniente, siendo aproximadamente 98 señaléticas. 
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    Se realizó la visita a terreno, no obligatoria según lo 

establecido en Bases el 24 de Octubre, presentando solo 2 Oferentes Boleta de 

Garantía de Seriedad de Oferta, Petrus Netten Martínez y Sociedad Constructora D 

y V Ltda. 

 

    Según consta en Portal Mercado Público, los oferentes que 

presentaron su oferta son los 2 indicados más don Luis Gonzalo Díaz Vásquez, pero 

este no presentó Boleta de Garantía conforme a lo estipulado en Bases, por tanto la 

propuesta no se evaluó. 

 

    Las empresas participantes debían escanear los 

antecedentes, subiendo los 3 Oferentes lo requerido al Portal, pero al último oferente 

no se le evaluó la propuesta. 

 

    Se realizó observación al Acta de Apertura, que dice 

relación con no presentación de Boleta de Garantía de don Luis Díaz Vásquez.  Hubo 

también observación posterior al Acta de Apertura, de la Sociedad Constructora D y 

V Ltda, que dice “se observa que el Contratista Petrus Netten presenta un programa 

financiero que no tiene relación con la forma de pago indicada en el Punto 23.1 de las 

Bases Administrativas Especiales”. 

 

 

    Posteriormente se realizó el análisis a cada oferente, don 

Petrus Netten cumplió con la inscripción en Chile Proveedores, con la propuesta 

económica, pero además presenta un programa financiero que no es acorde con lo 

establecido en Bases, donde se indicaba que el valor se cancelaba mediante un estado 

de pago, con retención del 10%, los demás antecedentes están de acuerdo, por tanto, 

al no cumplir con el programa financiero establecido queda fuera de la evaluación de la 

Propuesta. 

 

 

    Señor Herrera, consulta que proponía el señor Netten. 

 

 

    Señorita Bernardita Poblete, el programa financiero es 

muy claro. 

 

 

    Señor Herrera, por qué es distinto a lo que indicaban las 

Bases. 
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    Señorita Bernardita Poblete, el señor Netten se debió 

haber equivocado, dado que presentó un pago financiero con un avance de un 40%, un 

pago de avance de un 70%, y un pago al 100% sin retención, por tanto, quedó fuera de 

Bases. 

 

    La Sociedad Constructora D y V cumplió con todos los 

requisitos establecidos en Bases, el presupuesto establecido en bases era de $ 

32.864.000.-, el Oferente ofrece $ 31.632.421.-, el plazo establecido eran 45 días 

corridos, ofrece dicho plazo, y al realizarse la evaluación obtuvo nota 7. 

 

    Considerando las observaciones de los antecedentes 

presentados por los Oferentes y los criterios de evaluación establecidos en bases 

administrativas, se sugiere adjudicar a Sociedad Constructora D y V Ltda., por un 

monto total de $ 31.632.421.- impuesto incluido, en un plazo de ejecución de 45 días 

corridos, contados desde la fecha de entrega de terreno. 

 

 

    Señor Saavedra, desea saber si dentro de esta 

señalética, Sector 2 del Centro, está considerada la de discapacitados. 

 

 

    Le indican que no. 

 

 

    Señor Saavedra, no aprueba mientras no se corrija, en 

Talca debe existir la señalética para ellos, no es posible tenerlos en el patio trasero, 

en 2 semanas más estarán con la mano en el corazón aportando para la Teletón, pero 

pasa eso, y ellos continúan no siendo considerados, lo que es una vergüenza. 

 

 

    Señor Yáñez, aprueba, pero consulta si se puede hacer 

una modificación a la propuesta, en el sentido de incorporar a los discapacitados. 

 

 

    Le indican que no. 

 

 

    Señor Herrera, el problema que ve es que depende del 

proyecto. 

 

    Puede que sea señalética para las direcciones de las calles. 
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    Señorita Bernardita Poblete, es la reposición de lo que 

existía. 

 

 

    Señor Herrera, lo que propone Manuel es interesante 

considerarlo, que haya señalética para discapacitados en toda la ciudad, por lo que 

propone tomarlo en cuenta y a futuro exista una especial. 

 

 

    Señor Vielma, además de recuperar los estacionamientos 

para discapacitados. 

 

 

    Señora Elissetche, consulta  a los profesionales si existe 

señaléticas de calles para discapacitados. 

 

 

    Señora Pamela Herrera, existe señalética vial que se 

demarca en los pavimentos, además están los rodados y de hecho a petición del 

Concejo, se está incorporando en todos los proyectos, incluso los ya a aprobados por el 

MTT, dado que la mayoría de ellos sin financiados por el Ministerio de Transportes, se 

les ha hecho modificaciones, las que han sido aprobadas para incorporar justamente el 

tema de los rodados que se ha señalado. 

 

 

    Señora Elissetche, eso significa que no tiene que ver con 

el tipo de señalética que están aprobando, porque ahí no hay especial para 

discapacitados. 

 

 

    Señora Pamela Herrera, esta es la típica señalética de 

calles. 

 

 

    Señor Ramírez, desea hacer una aclaración, aparece 

dentro de la propuesta, la descripción, que dice “…..contempla la reposición de 

señalética en el centro de la ciudad, en el tramo comprendido entre las Calles Av. 

Bernardo O´Higgins y Calle 3 Norte y Calle 11 Oriente…”, la Calle 11 Oriente se llama 

Avda. Salvador Allende Gossens, por tanto solicita se coloque como corresponde. 
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    Señora Pamela Herrera, así está considerado.  

 

  

    Señor Saavedra, si es así es distinto, aunque indica que 

se arrancó de cuajo toda la señalética metálica para estacionamiento de 

discapacitados, en el centro no hay nada, desconoce quien dio esa instrucción, y lo 

reclaman las personas con una condición diferente a ellos.  

 

    Solicita tener la preocupación en los nuevos proyectos, 

además que dependen de un hilo todos para pasar a ser discapacitados, se corta el hilo 

y se es, aunque ojala eso no llegue. 

 

    Aprueba. 

 

 

    Señora Elissetche, imagina que esta señalética  que no 

existe para discapacitados, debe depender de Estacionamientos Talca, y en ese 

sentido, el control que debe haber desde la Municipalidad, que les indique que sea 

repuesto a la brevedad. 

 

 

    Señor Allende, eso es materia de un contrato, habría que 

entrar a revisarlo para saber si esos elementos fueron estipulados o no. 

 

  

    Señora Elissetche, se está aprobando por sectores, 

consulta si eso tiene que ver porque cada proyecto tiene un monto. 

 

 

    Señora Pamela Herrera, sí. 

 

 

    Señora Elissetche, se imagina que si esos elementos se 

adquieren en mayor cantidad, el valor debiera ser menor. 

 

 

    Señora Pamela Herrera, todo el financiamiento viene a 

través de la Subdere, y el tope máximo son $ 50.000.000.-, se comenzó por el sector 

centro, en lo más antiguo casi no hay señalética, y la idea es al final poder abordar 

toda la comuna, pero se está priorizando las más afectadas y por donde transita más 

gente. 
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    Los señores Concejales aprueban. 

 

 

    ACUERDO N° 306 :  El Concejo acuerda suscribir 

contrato de la Propuesta Pública “Reposición Señalética de Calles Sector 2 

Centro, de Talca”, a Sociedad Constructora D y V Ltda., por un monto total de 

$ 31.632.421.- impuesto incluido, en un plazo de ejecución de 45 días corridos, 

contados desde la fecha de entrega de terreno. 

 

 

    Señor Sepúlveda, indica que se ha llegado a la hora de 

término de la sesión. 

 

 

    Los señores Concejales concuerdan en autoconvocarse 

para continuar con los Puntos de Tabla. 

 

 

    Se levanta la sesión a las 19:15 horas.   

  

 

 

     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

ACUERDO ADOPTADO POR EL CONCEJO COMUNA DE TALCA 

 

SESION ORDINARIA MIERCOLES 21 DE NOVIEMBRE 2012 

     

 

 

       

    

  

  

ACUERDO N° 306 :  El Concejo acuerda suscribir contrato de la Propuesta 

Pública “Reposición Señalética de Calles Sector 2 Centro, de Talca”, a Sociedad 

Constructora D y V Ltda., por un monto total de $ 31.632.421.- impuesto 

incluido, en un plazo de ejecución de 45 días corridos, contados desde la fecha 

de entrega de terreno. 

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                           

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 
 


